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НОВЫЕ БИОХИМИЧЕСКИЕ СВОЙСТВА
ЭНДОНУКЛЕАЗЫ Serratia marcescens

Г.М. Галиева, М.Н. Филимонова

Аннотация

Показано, что присутствие в среде катионов магния или натрия в концентрации
0.2 М приводит к стабилизации активности изоформы Sm1 эндонуклеазы грамотрица-
тельных бактерий Serratia marcescens, которая резко снижается в водной среде в их
отсутствии. Установлено, что уровень структурной организации молекул изоформы
Sm1 зависит от химического состава и рН окружающей среды, а также концентрации
самого фермента. Оценка молекулярной массы белковых составляющих водных рас-
творов изоформы Sm1 гельхроматографией на колонке с сефадексом G-100 показала,
что 23 нМ раствор представляет собой смесь белковых агрегатов и димеров, а 0.23 нМ
раствор – смесь мономеров и димеров. В присутствии 0.2 М сульфата магния 23 нМ
водный раствор изоформы Sm1 представляет собой смесь мономеров и димеров, кото-
рые диссоциируют в мономеры в результате краткосрочной инкубации. При оптималь-
ном значении рН 0.23–23 нМ эндонуклеаза в 0.1 М Трис-HCl буфере представляет со-
бой смесь димеров и мономеров с выраженным преобладанием последних.

Ключевые слова: эндонуклеазы Serratia marcescens, димеры, мономеры, катионы
магния.

Summary

G.M. Galieva, M.N. Filimonova. Novel Biochemical Properties of Serratia marcescens
Nuclease.

Stabilization of activity of endonuclease (Sm1 isoform) isolated from Gram-negative
bacteria Serratia marcescens was observed in the presence of 0.2 M magnesium or sodium
cations. This activity sharply decreased in water in their absence. Structural organization of
Sm1 isoform molecules was found to depend on chemical composition and pH of the solution
as well as the enzyme concentration. Molecular mass analysis of protein molecules in water
solutions of Sm1 isoform made by Sephadex G-100 chromatography displayed that 23 nM
solution contained protein aggregates and dimers, and 0.23 nM solution contained dimers and
monomers. In the presence of 0.2 M magnesium sulfate, 23 nM water solution of Sm1 isoform
was found to be a mixture of monomers and dimers dissociating to the monomers after a short-
term incubation. At the optimal pH, 0.23–23 nM endonuclease dissolved in 0.1 M Tris-HCl
buffer consisted of dimers and monomers with a pronounced domination of the latter.
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